

garantice mayor calidad de vida, desde una proposición fundamentada en la investigación y avalada por casi un centenar de trabajos que en 3 publicaciones se ha ofrecido a la ciudad, a sus instancias de gobierno, universitarios y sectores interesados en el logro de la Mérida que queremos.

La Academia de Mérida estrenó en enero de 2012 un cuadro directivo, conformado por los académicos Roberto Rondón Morales, Amílcar Rivas, Rómulo Bastidas, Ana Hilda Duque, Rosendo Camargo, Federico Pannier, y Freddy Torres, Presidente, Vice Presidente, Segundo Vicepresidente, Secretaría, Tesorero, Bibliotecario, primer y Segundo Vocal, respectivamente. Sus integrantes se plantean seguir avanzando en su reposicionamiento, masificar su alcance hacia los municipios, profundizar sus líneas de trabajo y alentar las oportunidades para que otros sectores se incorporen a su dinámica de vanguardia.

Memoria Descriptiva de los Resultados de Gestión 2011

La Academia de Mérida, creada por Decreto 121 del Gobierno de Mérida, de fecha 12 de Octubre de 1992, y publicado en Gaceta Oficial N° 2503 del 16 noviembre de 1992. Es una corporación de carácter público integrada por creadores en las artes, letras, ciencias y tecnología; consagrada a promover la actividad artística, conocimiento e investigación, para estimular, impulsar y difundir las realizaciones alcanzadas en distintos campos de la actividad del espíritu humano. Para ello, el Plan Operativo Anual contempla dos objetivos operacionales, discriminados en promover y estimular el estudio, la investigación y el avance cultural en las diferentes áreas del conocimiento humano para proyectar el sentido de pertenencia y pensamiento universal que se cumple bajo la modalidad de Productos Meta, así como proyectar el reconocimiento académico regionales y nacionales relacionados con el avance de la cultura y la educación para destacar el aporte científico y humanístico de sus creadores.

El Producto Meta “**Actividades Académicas, Culturales, Educativas, Científicas, Tecnológicas**” está referida a conferencias, foros, talleres, conciertos, debates y jornadas que

se imparten desde la Academia de Mérida, a cargo de reconocidos especialistas e investigadores regionales y nacionales, cuyo propósito es impulsar la promoción de la investigación a través de sus aportes y trabajos que cumplirán como fin último la vinculación a un grupo cada vez mayor de usuarios en la sociedad del conocimiento.

La inversión en la realización de estos Productos Meta fue de bolívares Ochenta mil seiscientos ochenta y cinco con treinta céntimos (Bs. 80.685,30), cuyo impacto público benefició a 751 personas y el porcentaje de cumplimiento alcanzó el 87%, haciendo la aclaratoria que el 13% restante se explica en la Declaratoria de Emergencia de Gobernación ante la incidencia de la gripe H1N1 y la posterior suspensión de actividades escolares, estudiantiles y académicas, en el primer y último trimestre, respectivamente.

El 19 de enero de 2011 el doctor José Rafael Lozada, docente universitario, dictó la conferencia Disminución de la Calidad de Vida por efecto de la Deforestación. El Caso Venezuela. Asistieron, entre los numerosos invitados, profesores del área y miembros del Proyecto Ecológico de Chiguará.

El 26 de enero de 2011, la Academia de Mérida abrió debate sobre la situación universitaria, Proyecto LEU, con asistencia de 9 ponentes, cuya participación en la investigación del tema es pública. A los efectos, se contó con profesores de disímiles puntos de vista sobre la situación universitaria. La modalidad de foro, 4 jornadas semanales, se recogió en un epítome que será entregado a las instancias superiores de discusión.

El miércoles 8 de febrero de 2011, el doctor Iván Lobo Quintero presentó el libro Anhelos de Libertad, cuya temática expresa capítulos de la Venezuela contemporáneas como reflejo de la lucha política en los andes y sus consecuencias en el diseño de la democracia representativa.

El 10 de mayo de 2011 se presentó el Producto Meta **“Reconfiguración de la ciencia y comunicación científica: Una agenda a construir para Latinoamérica”**, dictada por el Dr. Eduardo Aguado, docente e investigador de la Universidad Autónoma de México, cuya experiencia en la producción editorial de revistas científicas especializadas le ha ganado puesto de privilegio en Latinoamérica. La conferencia sirvió para conocer sus aportes, al tiempo que presentó el nivel estadístico y porcentual que en materia científica reflejan las más conocidas publicaciones

académicas en el extranjero, además del cotejo con países europeos, así como la posibilidad de incursionar por el ciberespacio y acceso a este tipo de información, cuya demanda es más creciente cada día.

El 25 de mayo, el profesor universitario Rosendo Camargo Mora presentó al sector universitario y gubernamental de Mérida, el Proyecto “**Conectar la Perimetral del Chama con la Meseta. Un Puente helicoidal**”, que propone una alternativa para descongestionar el tráfico en la ciudad, al tiempo que proyecta una construcción de infraestructura de avanzada, con características tecnológicas supermodernas, avaladas por la trayectoria e investigación del Profesor Camargo, cuya hoja de servicio en los últimos años significa el más importante aporte a la infraestructura vial de Venezuela.

El día 1 de junio, el Lic. Pedro Moreno Uzcátegui ofreció el tema “Parroquia Fernández Peña. Una experiencia comunitaria”, donde explicó los logros de la organización de base exhibe en este sector del Municipio Campo Elías. En el tema, los vecinos y protagonistas del modelo de promoción social hicieron hincapié en las fortalezas comunales para alcanzar mejores niveles de desarrollo en la solución de las

urgencias colectivas, además de presentar en síntesis estos resultados en un libro de experiencias.

El 8 de junio el Dr. Raúl Estévez presentó la conferencia “Riesgos Socionaturales y Desarrollo Sostenible en Zonas Rurales. Caso El Vallecito”, cuyo propósito fue mostrar el grado de incidencia en las zonas vulnerables de factores que deterioran el ambiente con implicaciones a futuro en la calidad de los servicios que otras comunidades deben recibir, así como la ocurrencia manifiesta de actitudes sobre el ambiente provocadas por el hombre, sin medir las consecuencias calamitosas que allí pueden originarse.

El 15 de junio, el doctor Luis Ramírez Méndez, historiador e investigador de la Universidad de los Andes, presentó el libro “La Tierra Prometida del Sur del Lago y la Villa y Puerto San Antonio de Gibraltar”, donde se hace un análisis exhaustivo del devenir histórico de la zona y su relación con Mérida, su visión y trascendencia en el tiempo. La investigación, auspiciada en publicación por el “Proyecto Editorial El Perro y La Rana” sirvió para desentrañar un legajo de documentos inéditos sobre tan estratégica región en lo político, económico e histórico, con profusa indagación en años que adelanta su ponente.

El 22 de junio el Lic. Jacinto Maldonado, presentó su trabajo de investigación: Mensajes del Tiempo,. Memorias del saber Popular en los campos de Tabay”. El libro es una valiosa recopilación de crónicas, documentos y vida cotidiana del Municipio Santos Marquina, con auspicio de la Alcaldía de Santos Marquina, reflejada en la presencia, participación y logística del Alcalde Balmore Otalora, en apoyo a los creadores populares y forjadores de su identidad local.

El 29 de junio el doctor Pedro Durant dictó el Seminario Taller “Calidad Ambiental de Cuencas Hidrográficas Andinas Merideñas”, cuya temática se centró en la descripción e inventario de flora y fauna halla en Mérida, además del seguimiento científicos de su aparición, hábitat e importancia para el equilibrio natural. El taller, al que asistieron numerosos centros de ciencia e instituciones educativas, motivó el conocimiento experiencial de especies endémicas y su importancia para la investigación en Mérida como fortaleza del Estado.

El 20 de julio de 2011 el Dr. William Lobo Quintero, Coordinador Académico del Proyecto Mérida Sostenible, hizo presentación del Libro Pensar a Mérida. Es una nueva contribución de la Academia de Mérida al proceso de estudio,

investigación y aportación al desarrollo del proyecto que auspicia la institución desde el 2005 y que ha realizado dos entregas anteriores con una veintena de trabajos de capital importancia. Este apoyo interinstitucional se suma a la participación emprendida por la corporación hacia las instituciones públicas y privadas de la región y el país

El 20 de julio de 2011 el antropólogo Rogelio Altez dictó la Conferencia: “Si la Naturaleza se opone...Terremotos, Historia y Sociedad en Venezuela”. El reconocido investigador de la temática sísmica en Venezuela apuntó hacia una visión integradora de los efectos de los eventos naturales sobre la vida del país, en el contexto de los estudios sísmicos realizados en Venezuela durante los últimos años. El ponente dejó claro su empeño en la discusión desde el punto de vista histórico, toda vez que el fenómeno debe ser objeto de análisis, seguimiento e investigación en una época particular del proceso independentista.

El 21 de septiembre de 2011 fue presentado el tema: Desviaciones y Captación de Sedimentos Gruesos, a cargo del Académico Dr. Julián Aguirre Pé, como parte del trabajo mostrado en su incorporación a la Academia de Ambiente y Hábitat en condición de Miembro Nacional y que constituye un

aporte al estudio de las formaciones geomorfológicas con incidencia en la ciudad, a través de su proceso integrador. De las consecuencias, derivaciones e impacto ambiental sobre habló el ponente generando una interesante discusión y abordaje cuya riqueza proporciona densidad sobre un tema de trascendencia.

El 28 de septiembre de 2011 se habló sobre el tema “Las pensiones de Vejez y de Jubilación”, a cargo del Doctor Roberto Morales y que es una contribución efectiva al tema de la seguridad social y el papel que la rectoría del Estado y las personas naturales deben observar, a los fines del cumplimiento del protocolo que rige la materia. Una retrospectiva histórica del proceso permitió el cotejo con experiencias llevadas a cabo por gobiernos y corporaciones, tanto del continente como en otras latitudes, para adelantar gestiones en positivo.

El miércoles 04 de septiembre de 2011 la Academia de Mérida presentó la conferencia: “Creación, producción y consumo artístico en la Mérida Colonial, 1558-1670” con la ponente Dra. Ana Isabel Parada. Esta jornada significó una oportunidad para conocer la contribución del importante período histórico en la estructura colonial de la ciudad andina, a través de sus

más importantes creadores, legado y aporte al patrimonio artístico que aún conserva la ciudad en varios museos y edificaciones.

El 26 de octubre de 2011 se dio la conferencia: El Himno del Estado Mérida. Un Plagio? El ponente, Académico Amílcar Rivas Dugarte, ofreció una disertación con elementos novedosos sobre aspectos biográficos de los autores del Himno del Estado, de manera particular en el caso de Gil Antonio Gil, tenido hasta entonces como natural del Estado Trujillo; reivindicado ahora como nacido en Mérida con profusa obra musical en composiciones importantes.

El 26 de octubre de 2011 hubo el Homenaje a Caracciolo Parra Pérez. Un Merideño Universal. El ponente José Manuel Quintero Strauss, Individuo de Número de la Academia de Mérida, habló sobre la multiplicidad de facetas que el merideño ilustre cumplió en beneficio de la ciudad, destacando su actividad diplomática y literaria, así como su contribución en el campo del humanismo con el legado de una intensa agenda que apuntaló el gentilicio regional.

El **producto Meta “Visitas Guiadas a instituciones Educativas”** desarrolla la consolidación patrimonial y de

identidad con la ciudad, en la población estudiantil previa convocatoria por vía web o por escrito. En el año bicentenario nacional cada visita reforzó la discusión sobre varias aristas relacionadas con su proyección desde lo local hasta el ámbito nacional y regional, entre los países hermanos. En este cuatrimestre la corporación cumplió 4 en total, incluyendo consulta de tesis, estudiantes y público en general. Las instituciones visitantes fueron Santiago Hernández Milanés, María del Rosario Nava, Gabinete de Cultura de Caracas y Delegación de Estudiantes Francesas en Convenio con el Instituto San Juan Bosco, Mérida y la inversión fue de bolívares ochenta mil seiscientos ochenta y cinco con treinta céntimos (Bs.80.685,30), cuyo impacto público benefició a 198 personas y el porcentaje de cumplimiento alcanzó el 100 %.

Edición Digital de la Revista N°. 22 de la Academia de Mérida

Este Producto Meta está descrito en la edición digital e incorporación a la red de la Revista Academia de Mérida, Edición 22, cuya temática refleja el hacer institucional en la modalidad de recepción y registro de trabajos arbitrados, reseñas, aportaciones de investigación, incorporaciones y artículos varios como misceláneas y Vida de la Academia, así

como el homenaje Post Mortem al Académico Don Manuel de La Fuente. La inversión en la realización de este Producto Meta fue de bolívares ochenta mil seiscientos ochenta y cinco con treinta céntimos (Bs. 80.685,30), cuyo impacto público es de amplia cobertura por cuanto el acceso es público en la web, a escala nacional e internacional y el porcentaje de cumplimiento alcanzó el 100 %.

El **Producto Meta “Consultas en la Biblioteca de Academia de Mérida”** es el acceso público a la revisión bibliográfica que hay en sus espacios. La atención personalizada cumple con las metas propuestas y el impacto social se cumple en la medida de la fluidez de cada consulta. Asistieron a la Academia de Mérida 2 instituciones educativas en requerimiento de datos, asesorías o consultas, como el caso de la U. E. Andrés Eloy Blanco, U.E. Eloy Paredes, en 2 ocasiones sucesivas y Ceapula, sobre temas del bicentenario nacional. Se programaron 10 consultas y se cumplieron 10, de manera que se alcanzó la meta, toda vez que las consultas sobre temas específicos han aumentado; identidad, patrimonio, historia local, Mérida y el Bicentenario, entre otros.

SEGUNDO OBJETIVO. Reconocimientos académicos, regionales y nacionales, relacionados con el avance de la cultura y la educación para destacar el aporte científico y humanístico de sus creadores.

El Producto Meta **Incorporaciones de personas a Miembros de la Academia** se refiere al homenaje que, en razón a su dedicación, investigación y trabajo académico se considera, de acuerdo a la ponderación que realizan las Comisiones respectivas en la institución. Las publicaciones, trabajos de ascenso, asesorías y aportes en el ámbito propio de su investigación son evaluados debidamente a los efectos de este Producto Meta. La inversión en la realización de este Producto Meta fue de bolívares ochenta mil seiscientos ochenta y cinco con treinta céntimos (Bs. 80.685,30), cuyo impacto público es de 463 personas y el porcentaje de cumplimiento alcanzó el 100 %.

Es de destacar que la Academia de Mérida, el día miércoles 13 de marzo de 2011, cumplió con la Incorporación a Miembro Correspondiente Estadal del Dr. Gregory Zambrano Meza, profesor universitario e investigador del área de Literatura, tal como estaba prevista en la programación regular y por tanto, su ejecución se dio en un 100%.

El 13 de abril el profesor universitario Eleazar Ontiveros Paolini, fue admitido como Miembro Correspondiente de la Academia de Mérida en el área de las Ciencias Físicas, Matemáticas, Naturales, Químicas, de Salud y Tecnología, en razón a los méritos acumulados durante su trayectoria como investigador, docente y por sus aportes a la extensión universitaria en la gestión cultural de la Universidad de Los Andes.

El día 27 de abril de 2011 la Academia de Mérida, dando cumplimiento a su Reglamento y Ley respectiva, efectuó la incorporación del Doctor Rómulo Antonio Bastidas Fernández como Individuo de Número en el área las Ciencias Físicas, Matemáticas, naturales, Químicas, de Salud y Tecnología, cuyos trabajos de investigación científicas recibieron la valoración académica suficiente para ser admitido con la calificación de titular del Sillón Número 15.

El día miércoles 23 de noviembre de 2011, la Academia de Mérida cumplió con la Incorporación del Dr. Jesús Alfonso Osuna Ceballos, profesor universitario e investigador del área de la Salud, como Miembro Correspondiente Estadal. En su dilatada trayectoria de haber universitario está el ejercicio del Vice Rectorado Académico y una notoria hija de servicio como investigador en temas de endocrinología.

En el Producto Meta Homenaje a Personalidades Ilustres Este Producto Meta está referido a una obligante de la Academia de Mérida en ofrecer reconocimiento público al hacer por la ciudad, representado en personas e instituciones cuya trayectoria o ejecutoria sea merecedora de un homenaje especial, ya sea por su contribución desde los espacios universitarios, el campo de la función en la administración pública i una ejecutoria de años reconocida por la ciudad desde sus instituciones más importantes. La inversión en la realización de este Producto Meta fue de bolívares ochenta mil seiscientos ochenta y cinco con treinta y un céntimos (Bs. 80.685,31), cuyo impacto público es de 109 personas beneficiadas y el porcentaje de cumplimiento alcanzó el 100 %.

El 27 de julio de 2011 se cumplió la Develación del Retrato Doctor Eloy Dávila Celis, abogado, Rector de la Universidad de Los Andes, proponente de una comisión de alto nivel para la creación del Parque Nacional Sierra Nevada, creador del Instituto de Investigaciones Medicas, creación de la Biblioteca de la Facultad de Derecho, la Dirección de Deporte, el Instituto de Anatomía Patológica y la Escuela Politécnica del Laboratorista.

El 30 de noviembre de 2011 se develó el Retrato del Doctor Pedro Rincón Gutiérrez. El Orador de Orden fue el Académico Dr. Julián Aguirre Pe. La convocatoria de la institución enalteció un acto por el Rector de Rectores, cuya labor de 22 años al frente del Rectorado de la ULA lo hizo merecedor de la más alta distinción como hacedor de la Universidad moderna en Venezuela.

Memoria Descriptiva de los Resultados de Gestión 2012

La Academia de Mérida resume la expresión de promoción científica y humanística de la ciudad, amén de ser asiento de investigación en distintas áreas del conocimiento universal. Es una corporación de privilegio para el hacer positivo de la ciudad y el Estado. Atendiendo a su condición de vanguardia en la promoción del pensamiento, en el año 2012 se abocó al desarrollo de metas y propósitos contemplados en el respectivo Plan Operativo Anual (POA 2012), cuyos logros compendiamos en esta Memoria Descriptiva.

En lo que corresponde al año 2012, el resultado en logros de la Academia de Mérida se evalúa de acuerdo a lo programado por la Junta Directiva. Sus resultados tienen como premisa la expresión de la investigación desde la ciudad y para la ciudad,